

Editorial

Existen condiciones sociales, económicas, políticas, culturales y de salud que caracterizan a la región de la frontera sur por ser una zona de confluencia de importantes núcleos de población indígena y rural, tener un proceso dinámico de incorporación a la economía nacional y contar con una extensa y diversificada riqueza cultural y ambiental. Es también una región que muestra profundos procesos de pobreza y desigualdad social y que ha sido escenario de múltiples conflictos socio-políticos de carácter agrario, religioso y armado, así como de una relación compleja con Centroamérica y el Caribe.

Estas condiciones obligan a promover la investigación multi e interdisciplinaria, así como a generar propuestas de desarrollo que tomen en cuenta las particularidades regionales y que promuevan una mejoría en las capacidades sociales. Para alcanzar estos objetivos, el área académica de Sociedad, Cultura y Salud se esfuerza por generar proyectos de corte multidisciplinario que aporten estrategias para mejorar las condiciones de vida y de salud pública de las poblaciones de la frontera sur. Se pretende que la investigación realizada no sólo sea de alta calidad académica, sino que además tenga relevancia para la búsqueda de alternativas de solución a los problemas locales y regionales, contribuyendo críticamente a la formulación de políticas públicas en los diversos campos de conocimiento que se abordan.

Este número de Ecofronteras gira en torno a la posibilidad de contribuir, desde el conocimiento, en la generación de alternativas para enfrentar la problemática sociocultural y de salud de la región. El primer artículo trata sobre la colonización de las selvas tropicales del municipio de Calakmul, Campeche, y cómo los pobladores han adoptado distintas estrategias

para adaptarse a su nuevo medio, teniendo que optar por las estrategias menos vulnerables y más amigables con el ambiente, o por aquellas ineficientes en términos ambientales y de seguridad, pero que les ofrecen mejores condiciones de vida.

El segundo texto explica varias prácticas fallidas que en materia de agua se realizan en nuestro país, relacionadas con la política de concentración de decisiones sobre el recurso en detrimento de la gestión local. Se trata de un tema de actualidad, abordado en el contexto del IV Foro Mundial del Agua.

Incluimos también un artículo que integra las generalidades de un esquema de farmacias comunitarias con posibilidades de desarrollarse en varias comunidades de Chiapas, y que redundaría en beneficio no sólo de la salud de los pobladores por el acceso que ofrece a los medicamentos esenciales, sino que brindaría algunas ventajas colaterales como propuesta económica.

Finalmente integramos un artículo sobre desigualdad social y salud, en el cual se plantea la necesidad de incidir en las políticas públicas para reducir los problemas de discriminación e inequidad social que afectan de manera especial a las mujeres pobres, entre otros sectores vulnerables.

Con esta breve muestra de algunos de nuestros trabajos, esperamos contribuir a la reflexión sobre la situación particular de la frontera sur de México; reflexión orientada a generar acciones que contribuyan al bienestar de la población.

Esperanza Tuñón Pablos, directora del Área de Sociedad, Cultura y Salud.